



# EL CD TIENE EL RETO DE AVANZAR EN ACUERDOS

El partido que lideró el No ya tiene sus tres voceros, igual que el Gobierno. Según expertos, al uribismo le corresponde ahora plantear soluciones.

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ ÁLVAREZ

iderar la aspiración nacional de paz con las Farc en un país polarizado, y buscar consenso con interlocutores diversos, es el principal reto que tiene hoy el Centro Democrático, el partido que lideró la propuesta del No en el plebiscito del pasado domingo.

En esto coinciden los expertos consultados por este diario quienes, además, señalaron que tendrá que deponer intereses particulares y priorizar el interés de la Nación.

*Olga Lucía Illera*, decana de la Facultad de Ciencia Política de la Universidad Jorge Tadeo, dijo que al CD le toca unir lo que dividió, tener la sensatez suficiente para tender puentes con las Farc y con el Gobierno, reconocer los avances en el Acuerdo y mostrar la disposición para avanzar.

Al respecto *Alejandro Cortés*, investigador del Centro de Análisis Político de la Universidad Eafit, expresó que en los momentos de crisis es cuando se ve el verdadero talante de los líderes, y por eso al expresidente *Álvaro Uribe* y al Centro Democrático, que hicieron una campaña prometiendo que no permitirían el retorno de la guerra, le tienen que cumplir al país.

“Es necesario que hagan una propuesta realista y seria respecto de lo que quieren revisar. Ellos saben que la paz con las Farc es imposible si se exige a todos sus líderes irse para la cárcel y no participar en política. Pero tal vez sea posible una fórmula intermedia: que tengan voceros en el Congreso por unos años, mientras cumplen una sanción de restricción efectiva de la libertad, para que después puedan participar en política”.



Cortés agregó que los líderes del No tienen una gran responsabilidad con el país, pero que también el Gobierno y las Farc deben atender los reclamos de este sector y los ciudadanos del Sí y del No deben exigir el mantenimiento del cese al fuego y de las negociaciones.

**Los riesgos que afrontan**  
El CD lleva ahora el cartel, pero ese protagonismo podría jugar en su contra si no logran estructurar una salida real.

Para *John Fredy Bedoya*, del Instituto de Estudios Políticos de la Universidad de Antioquia, es muy probable que los resultados sean capitalizados por ese partido, pensando más en las presidenciales de 2018 que en la terminación del conflicto, “lo que no sería socialmente aceptable dado el clamor de esas zonas afectadas que clamaron con una gran mayoría por el Sí”.

Por su parte *Patricia Muñoz Yí*, docente de Ciencia Política de la Pontificia Universi-

dad Javeriana, afirmó que el primer reto del Centro Democrático es ser fiel a los discursos de conciliación, de tender puentes hacia las Farc, para poder aportar en la construcción de una paz que tome en cuenta a los interlocutores del proceso vivo:

“Los líderes del No deben tender puentes a quienes votaron por el Sí, que es la mitad del país, no profundizar en la polarización y distanciamiento ideológico. Pensar en los intereses de la Nación” ■

El Senado de la República fue el escenario ayer en el que los líderes del CD plantearon los ajustes que se deben hacer al Acuerdo. **FOTO REUTERS**

## “Debemos contar con la Corte Suprema y las víctimas”: Medellín

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á.

Entre el grupo de académicos que integran el movimiento ‘Mejor No’ se encuentra *Pedro Medellín Torres*, doctor en Ciencias Políticas de la Universidad de París III y docente del doctorado en Gobierno del Instituto Universitario Ortega y Gasset, en Madrid.

Considera que el Gobierno debe entender que el triunfo no es solamente de los ‘uribistas’ y el Centro Democrático, sino de muchos sectores involucrados que trabajaron.

Agrega que en la construcción de ese pacto nacional deben estar en la agenda dos temas fundamentales. El primero es la justicia, y para eso

propone construir una instancia de discusión, en la que participen instituciones como la Corte Suprema de Justicia, que lleve la vocería, y también las demás cortes del Estado. El segundo punto es la inclusión de las víctimas, desde el punto de vista la validación, pues reclamaron espacios de participación.

“Se debe ajustar la jurisdicción especial de paz, cuáles son los papeles del Estado, ese tribunal que controles o qué alcances tiene, qué mecanismos de control y, por supuesto la punitión, es decir, qué tipo de función puede tener para los responsables”, precisa Medellín.

Sobre la propuesta de ‘Ti-

mochenko’ de implementar los Acuerdos, pese a negativa del plebiscito, afirma que tendría rango parcialmente, porque la Corte dijo que la participación en esa votación era de apoyo, no de aprobación. “Desde lo jurídico las Farc deberían entender que no hay legitimidad y para ganarla hay que hacer unos ajustes” ■

## OPINIÓN

## OPTIMISMO EN LA BANCADA Y LA ACADEMIA

**FEDERICO HOYOS**  
Representante Centro Democrático

Continuar la negociación haciendo énfasis en la necesidad del cese absoluto de actividad criminal, incluyendo la extorsión. Dialogar con el Gobierno a través de la Comisión designada con Iván Duque, Oscar Iván Zuluaga y Carlos Holmes.

**ANDRÉS FELIPE BERNAL**  
Escuela de Política U. Sergio A.

No se puede valorar la democracia por sus resultados, pues es a lo que nos sometimos, la cuestión es qué sigue. El plebiscito es un mecanismo de consulta, y no obstante vinculante de la Corte, el presidente está facultado para seguir adelante.

**CARLOS FELIPE MEJÍA**  
Senador del Centro Democrático

Debemos interpretar el mandato de los ciudadanos para reorientar los acuerdos, pedir garantías para las Farc y decirle al Gobierno que estamos listos para dialogar y encontrar las modificaciones necesarias que llevaron a los colombianos del No.

**GERMÁN VALENCIA**  
Instituto Estudios Políticos U. A.

El No presenta al CD y el conservatismo como ganadores. Ellos tienen grandes responsabilidades. La más importante es mantener lo ganado en los diálogos de paz hasta el plebiscito: un cese al fuego y de hostilidades bilaterales y definitivo.

## ANÁLISIS

**FRANCISCO BARBOSA**  
Ph d Derecho Público, U. Nari-

tes (Fr), docente U. Externado

## La paz y las decisiones de la oposición

Nadie contaba con un resultado como el que se dio el domingo pasado en Colombia. La negación del plebiscito era un escenario irreal para el Gobierno, para las Farc y para los miembros del CD que sorprendidos del resultado, no han atinado a dar una salida al impasse institucional que se presenta en nuestro país.

Por esa razón, es necesario que los ganadores del plebiscito le digan de una vez por todas a más de 6 millones de personas que votaron por el Sí, cuál es la alternativa viable para sacar al país de la incertidumbre. Sus ideas deben ser tomadas en cuenta en un pacto político nacional, siempre y cuando no sean manifestaciones extremas atadas a una claudicación militar que harían, en últimas, inviable la paz. Recordemos que el Acuerdo Final Especial que firmó el presidente Juan Manuel Santos con el líder de las Farc, 'Timoleón Jiménez' fue depositado en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y en el Consejo Federal Suizo para darle una relevancia internacional a lo acordado.

Si el plebiscito no se puede instrumentar el Acuerdo. El Acto Legislativo se murió. Es decir, no quedan caminos para elevarlos a la categoría de bloque de constitucionalidad o de acuerdo especial. Cualquier avance está sometido a la Constitución, regresó el Imperio de la Constitución".

¿Estarían dispuestos a viajar a La Habana si el Gobierno no los solicita?

"Primero debemos sentarnos con los delegados del Gobierno. El presidente es el responsable del orden público y tiene una responsabilidad de garantizar el derecho a la paz".

¿Deben participar víctimas y otros voceros del No?

"Claro. La votación del No el pasado domingo fue una votación de colombianos de todos los orígenes sociales y políticos. El país fue el que se movilizó alrededor de unos acuerdos que tenían riesgos para el país, violaban nuestra Constitución".

## Los cinco puntos del C. Democrático

El expresidente Álvaro Uribe Vélez delegó a los tres precandidatos presidenciales del Centro Democrático (Iván Duque, Carlos Holmes y Óscar Iván Zuluaga) para que dialoguen con los delegados del Gobierno.

En diálogo con EL COLOMBIANO Zuluaga dijo que están listos para contribuir a un acuerdo nacional, y para eso será muy importante reunirse cuanto antes con los delegados del Gobierno, para mirar el contenido de ese nuevo escenario que plantearán.

### ¿Qué elementos tienen que comprender ese acuerdo?

"Tiene que unir a todos los colombianos. Tiene que garantizar que no haya violencia. Se le deben dar garantías de protección a las Farc. Se tienen que preservar los valores democráticos esenciales, por ejemplo el tema de mínimos de justicia, y por último, tiene que ser un acuerdo que sea pactable, que económicamente el país pueda cumplir ese compromiso. Las condiciones económicas son muy precarias".

### ¿Qué harán para no ser inferiores a este reto que les pone ahora la democracia? El país espera mucho...

"El plebiscito es un invento de Santos. Ante un hecho tan grave como esos acuerdos entre el Gobierno y las Farc, Colombia reaccionó y encontró que eran nocivos para la democracia, que no tienen unos mínimos de justicia. A eso se sometió las Farc por idea del Gobierno. Lo que hizo el CD fue mirar esos acuerdos, explicárselos a los colombianos y explicar porque esos acuerdos



Óscar I. Zuluaga, delegado del CD para reunirse con el Gobierno. FOTO COLPRENSA

*"La votación del No fue una votación de colombianos de todos los orígenes sociales y políticos. El país se movilizó en defensa de la Constitución y de la democracia".*

**ÓSCAR IVÁN ZULUAGA**  
Excandidato presidencial del CD

no son buenos para avanzar una verdadera paz".

### ¿Qué puntos pedirían que sean renegociados?

"El país conoce cuáles han sido nuestras observaciones: cero impunidad, en justicia,

*"Al CD le toca unir lo que dividió, tener la sensatez para tender puentes con las Farc y el Gobierno, reconocer los avances del Acuerdo y estar dispuesto para avanzar".*

**OLGA LUCÍA ILLERA**  
Decana Fac. C. Política U. Jorge Tadeo

Muchas familias disfrutan de la disponibilidad y comodidad del gas natural de EPM, con la llegada del programa Gas sin Fronteras a sus municipios

Pregunte en el 44 44 115

Cerca de 1.050.000  
clientes con el servicio en  
104 poblaciones de Antioquia

epm®

